

## CIERRE FARAONICO



MARCO PELAEZ

Miles de personas permanecieron de cinco a ocho horas en fila para apreciar los dos últimos días de la exposición Faraón: el culto al Sol en el antiguo Egipto en el Museo Nacional de Antropología e Historia

CARLOS PAUL ■ **Cultura**

## El Tri goleó 4-0 a la inofensiva Guatemala en la Copa Oro

■ 2a

hoy

**La Jornada**  
EN LA ECONOMÍA

### opinión

ARMANDO LABRA	18
IVÁN RESTREPO	18
JORGE SANTIBÁÑEZ ROMELLÓN	19
JAVIER OLIVA POSADA	19
JOSÉ CUELI	42
HERMANN BELLINGHAUSEN	Cultura

# Dennis desnuda más el rezago eléctrico de Cuba

LA HABANA, 10 DE JULIO. El huracán

■ GERARDO ARREOLA  
CORRESPONSAL

## El meteoro causó severos daños al sector; 4 años de prolongados apagones en la isla

*Dennis* sumó nuevos daños a la industria eléctrica, la cual, con sus defectos estructurales, mantiene a los cubanos sumergidos por cuarto año consecutivo en una oleada de prolongados apagones.

El meteoro tiró torres y cables de conducción y dañó el enlace de una línea en la zona central del país, lo que causó que el sistema quedara dividido en dos porciones.

Desde hace más de cuatro meses el presidente Fidel Castro anunció una ambiciosa campaña de ahorro que busca obtener energía suficiente y barata, aunque se mantenga una tecnología obsoleta.

Castro ha explicado su plan en dos rondas de apariciones en televisión. La primera fue en una de las peores temporadas de corte de energía, en septiembre del año pasado. La segunda, entre marzo y mayo últimos, cuando se iniciaba el nuevo ciclo de apagones, que se prolongó hasta irumpir en la actual temporada vacacional de verano y recibió un impulso con *Dennis*.

El mandatario reveló que su campaña se contraponen con la línea que mantuvo el sector hasta hace casi un año. En el camino fueron destituidos el ministro de Industria Básica, Marcos Portal, y el director general de la Unión Eléctrica, Juan Antonio Pruna.

"Hay apagones porque esto es una basura completa", dijo Castro en uno de sus alegatos (31 de marzo de 2005) contra el estado de la industria eléctrica y los anteriores dirigentes del ramo, a quienes aludió despectivamente como "los grandes teóricos del sistema", defensores de "dogmas" y de la "mediocridad".

Sólo en una ocasión (28 de septiembre de 2004) el mandatario

trazó algunas líneas del debate interno, al defender su decisión de mantener el nivel de inversiones en la Batalla de Ideas (programa de alta prioridad que combina política social y propaganda) contra la opción, que aparentemente alguien propuso, de reducirlo para destinar más recursos a la electricidad.

La nota oficial que consignó la caída de Portal, el 14 de octubre de

2004, añadió algunas pistas a la hipótesis de que tras la crisis eléctrica estaba corriendo una discusión de otras dimensiones.

Ahí se reconocieron méritos al que fuera ministro de la Industria Básica durante 21 años, pero al mismo tiempo se le imputaron "fuertes tendencias hacia la autosuficiencia y a la subestimación de criterios de otros experimentados

compañeros".

Se reprochó a Portal haber callado "sobre los riesgos de una crisis, perfectamente prevenible, generada por la suma de diversos factores en la esfera de la generación eléctrica, la cual por su importancia estratégica obligó al país a un urgente y costoso esfuerzo".

### Tapar fugas

En su ronda de intervenciones de este año, Castro ha prometido que los apagones cesarán a finales de 2006, cuando el país cuente con una generación combinada suficiente. Poco antes de la entrada de *Dennis*, el mandatario repitió su oferta: "Que no le quepa duda a nadie".

El presidente sostiene que una solución es el ciclo combinado, la tecnología que emplea el gas acompañante del petróleo y que Cuba opera en sociedad con la empresa canadiense Sherritt.

Pero no queda claro el perfil del futuro de la industria y el eventual uso de herramientas como la inversión en gran escala, propia o extranjera, la migración del petróleo al gas en la generación, la expansión del ciclo combinado o el empleo del abundante gas del Caribe.

Por ahora la industria seguirá funcionando con su vieja planta, en su mayoría montada por las desaparecidas Unión Soviética y Checoslovaquia en los años setenta, cuyos proveedores originales desaparecieron o se privatizaron, como informó el 4 de julio la actual ministra de Industria Básica, Yadira García.



REUTERS

Residentes de la ciudad de Cienfuegos, Cuba, juegan una cascarita tras el paso del huracán Dennis. En Estados Unidos fueron declaradas zonas de desastre regiones de Florida, Mississippi y Alabama tras tocar tierra el meteoro a 200 kilómetros por hora

THE GREEN CORNER   
productos  
ORGÁNICOS  
Supermercados y Restaurantes

**SIN**

-HORMONAS -TRANSGÉNICOS  
-FERTILIZANTES QUÍMICOS  
-CONSERVADORES ARTIFICIALES

CONDESA POLANCO  
Mazatlán esquina Homero 1210  
Montes de Oca Col Polanco 11550  
5286 3939 3093 8290

COYOACÁN NUEVO  
Miguel Angel de  
Quevedo 353  
5554 4514